



GIPUZKOA



Y LA UNIÓN EUROPEA

BOLETÍN DE INFORMACIÓN nº 168

> Octubre 2021



Fondo Europeo de
Desarrollo Regional (FEDER)
"Una manera de hacer Europa"

Europar Batasuna
Unión Europea

Eskualde Garapenerako
Europar Funtza (EGEF)
"Europa egiteko modu bat"

GIPUZKOA



DESTACAMOS

> El Gobierno Vasco ha definido a petición del central 3 proyectos estratégicos transformadores y emblemáticos de cara a las ayudas Next de la UE: engloban iniciativas de Gipuzkoa como MUBIL, Living Lab, ZIUR, Quantum o GANTT

En el Consejo de Gobierno del 19 de octubre se ha decidido enviar estos 3 macroproyectos o conjuntos para responder a la petición del gobierno central de "identificar las iniciativas a nivel autonómico con carácter transformador y tractor de la actividad económica".

En el caso de "Basque Mobility", por un lado, estará el subapartado de digitalización, movilidad conectada, autónoma y segura, siendo el proyecto BasqueCCAM la iniciativa troncal que coordine y englobe al resto, pero además, cada Territorio Histórico contribuirá con una especialización complementaria. En la red foral de carreteras de Gipuzkoa se pondrá en marcha un living lab de sistemas inteligentes de transporte para una movilidad transfronteriza, inteligente, cooperativa, conectada y autónoma.

También dentro de Basque Mobility estará el subapartado de movilidad sostenible, denominándose la iniciativa troncal Basquevolt. Mubil pondrá un laboratorio de testeo avanzado y tecnológicamente muy puntero en el ámbito de almacenamiento de energía, a disposición de todos los agentes agrupados bajo Basquevolt; que será la que coordine y englobe al resto para abordar la fabricación de baterías de estado-sólido, para impulsar la industria 4.0, la digitalización, y el reciclaje y segunda vida de baterías.

El segundo gran conjunto es el englobado como "ecosistema del dato", donde Euskadi ha desarrollado ya una serie de herramientas para fomentar la digitalización en la industria, entre las que la propiamente de Gipuzkoa es ZIUR; se engloban también aquí el otro gran centro de ciberseguridad (BCC), el centro BAIC de inteligencia artificial, la conectividad ultrarrápida en todo el territorio, la alianza BRTA de I+D, el hub digital BDIH, y la estrategia de industria avanzada BIND 4.0.

El tercer conjunto es de salud y se llama BAT (Basque Advanced Therapies), con 4 líneas de las que 3 están vinculadas a un Territorio Histórico, con GANTT (Gipuzkoa Advanced New Therapies Territory) en el caso de Gipuzkoa. El Gobierno Vasco destaca, además de la red de agentes vinculada a BAT y la colaboración entre autonomías, la que existe con las Diputaciones Forales.

(+información)



> La Diputación otorga las nuevas ayudas Gipuzkoa Next a entidades dedicadas a computación cuántica, en línea con el plan Euskadi Next, que propone proyectos financiados por el plan de resiliencia Next Generation de la UE

La Diputación apuesta por las tecnologías cuánticas con el apoyo a 4 proyectos de I+D+i, y destina 435.000 en ayudas a DIPC, MPC, CIC nanoGUNE y Tecnun.

Con el fin de fortalecer su apuesta para hacer de Gipuzkoa un referente en las tecnologías cuánticas, la Diputación ha puesto en marcha una nueva línea de ayudas denominada Gipuzkoa Next, dirigida a apoyar proyectos ligados a la computación cuántica. Estas ayudas se han otorgado por primera vez dentro del Programa de apoyo a la Red guipuzcoana de Ciencia, Tecnología e Innovación, con el objetivo de reforzar el ecosistema investigador del territorio y sentar las bases de una nueva industria en un ámbito de enorme potencial para el desarrollo del territorio, e impulsará en sucesivas convocatorias áreas que se recogen en la apuesta vasca para la recuperación, transformación y resiliencia Euskadi Next.

Estas ayudas vienen a "potenciar" los avances ya realizados para alumbrar un ecosistema en el territorio. Así, la Diputación viene liderando el desarrollo del proyecto 'Gipuzkoa Quantum', que aspira a posicionar, con la participación de DIPC y la propia Multiverse, al territorio como referente en las tecnologías basadas en la computación cuántica. Además, recientemente la institución foral y el Gobierno Vasco han firmado un protocolo general de actuación para impulsar conjuntamente el desarrollo de un Polo de Tecnologías Cuánticas en Gipuzkoa, que estará ubicado en Donostia.

[\(+ información\)](#)



> Se han iniciado los trámites para la sede final de MUBIL, un proyecto “plenamente conformado” que la Diputación de Gipuzkoa impulsa por “coincidir plenamente con las directrices de la Unión Europea para la postpandemia”

A finales de octubre, la Diputación anunciaba que el Ayuntamiento de Donostia había aprobado la licencia de obra para la construcción de la sede definitiva de MUBIL, Centro para la Movilidad Inteligente y Sostenible, que se ubicará en el polígono Eskuzaitzeta de Zubieta. “Es un paso muy importante en la trayectoria de MUBIL, que nos sitúa más cerca de materializar la sede definitiva”, ha asegurado la portavoz Eider Mendoza. Está previsto que el próximo paso se dé en noviembre, cuando el Consejo de Gobierno de la Diputación dé luz verde al proyecto, mientras que las obras arrancarán en los primeros meses de 2022.

En total, la sede de MUBIL en Eskuzaitzeta contará con un espacio de casi 10.000 metros cuadrados. El edificio principal tendrá 4.900 metros cuadrados, el primer laboratorio 2.200 metros cuadrados y los laboratorios segundo y tercero otros 2.500 metros cuadrados. “Además, en Eskuzaitzeta se reservarán otros 30.000 metros cuadrados para atraer a agentes del ámbito de la nueva movilidad y construir un polo de referencia en este campo”, ha recordado Mendoza.

La responsable foral ha explicado que el centro MUBIL es un proyecto que se encuentra “plenamente conformado” y es una de las principales apuestas para construir la economía guipuzcoana de mañana. Asimismo, coincide plenamente con las directrices marcadas por la Unión Europea para el escenario posterior a la pandemia. “De cara al futuro, juega un papel fundamental en el proceso de construcción de una Gipuzkoa más verde, digital y competitiva, por lo que es uno de los proyectos más importantes que tienen entre manos tanto Etorikizuna Eraikiz y como la Diputación Foral de Gipuzkoa. “Con MUBIL, vamos a jugar con ambición, esperamos que tenga un rol fundamental a la hora de situar a Gipuzkoa y Euskadi en referentes en este ámbito”, ha subrayado.

[\(+ información\)](#)



> Octubre 2021



> **El lehendakari, el cuerpo diplomático de estados de la UE, de la Comisión Europea y un cónsul honorario en Donostia han participado en una reunión con visita a Chillida Leku, Basque Culinary Center, Tknika, Miramon y Viralgen**

El Lehendakari Iñigo Urkullu ha recibido al cuerpo diplomático de los Estados miembros de la Unión Europea acreditado en Madrid, a los que ha dado la bienvenida a Euskadi.

Además de la recepción con el Lehendakari, la agenda incluyó un encuentro con la Presidenta del Parlamento Vasco, Barkatxo Tejería, y visitas a la Casa de Juntas de Gernika, al museo Chillida Leku y al Basque Culinary Center. En el área tecnológica, la delegación tuvo ocasión de conocer el Centro de Investigación Aplicada de FP en Euskadi-Tknika, el Parque Tecnológico de Miramón y la empresa biotecnológica Viralgen, especializada en la producción de vectores virales para terapia génica.

Al encuentro han acudido representantes de 21 países europeos, encabezados por el Embajador de Eslovenia Robert Krmelj, cuyo país ostenta la presidencia de turno de la Unión Europea. La reunión, a la que también ha asistido el Cónsul honorario de Eslovenia en Donostia-San Sebastián, ha servido para poner en común asuntos de actualidad en Europa como son la recuperación económica y social post pandemia, la gestión de los Fondos Europeos o la transición energética y el cambio climático.

En la intervención previa a la reunión, el Lehendakari Urkullu ha remarcado que Euskadi tiene vocación europea; y como muestra de la contribución a la "Visión del futuro de Europa", ha ratificado la apuesta de Euskadi por una Europa social y competitiva; abierta, solidaria y sostenible; una Europa política, democrática y plural, en la que Euskadi cuente con su propio espacio. "Euskadi es un socio solvente, constructivo y fiable para Europa", ha añadido.

La celebrada ha sido la quinta reunión de trabajo del Lehendakari Urkullu con este grupo diplomático europeo desde el año 2013.

[\(+ información\)](#)



> **La Diputación de Gipuzkoa y el Ayuntamiento de Donostia, las ekiolak y Orona han participado en el foro Basque Green Deal Gunea, espacio del Gobierno Vasco en Tabakalera, ligado al Pacto Verde de la UE**

El Gobierno Vasco, la Diputación de Gipuzkoa y el Ayuntamiento de Donostia, junto con Tabakalera, se han reafirmado en su compromiso para hacer frente al cambio climático, haciendo suyo el acuerdo verde para impulsar, cada uno desde sus competencias, acciones y medidas concretas.

El espacio BGD Gunea abrió sus puertas en el Día Internacional contra el Cambio Climático, en Tabakalera de Donostia.

La consejera de Desarrollo Económico, Sostenibilidad y Medio Ambiente, Arantxa Tapia; el alcalde de Donostia/San Sebastián, Eneko Goia; el diputado de Medio Ambiente y Obras Hidráulicas de la Diputación Foral de Gipuzkoa, Jose Ignacio Asensio y la directora general de Tabakalera, Edurne Ormazabal, fueron los protagonistas de la inauguración.

Por parte de la Diputación de Gipuzkoa, Asensio ha recordado el lema, "Aire saludable, planeta saludable" y el informe de Naturklima que confirmaba que el tráfico es uno de los mayores focos de contaminación del aire. Asimismo, advertía que en los próximos 30 años más de la mitad de los guipuzcoanos y guipuzcoanas sufrirán impactos severos debidos al calentamiento global.

El alcalde de Donostia-San Sebastián, Eneko Goia, ha recordado que Donostia tiene "trazada su hoja de ruta" con el Plan Klima 2050, que establece las actuaciones, prioridades y criterios que guiarán la actuación municipal en la lucha contra el cambio climático.

Finalmente, la directora de Tabakalera Edurne Ormazabal ha destacado que "hemos conseguido un posicionamiento excepcional en NEW EUROPEAN BAUHAUS, nueva iniciativa de la Comisión Europea".

Entre las actividades vinculadas hubo una conferencia de presentación de las cooperativas energéticas llamadas ekiolak, así como una visita a una empresa ejemplar en desarrollo sostenible como es Orona.

[\(+ información\)](#)



> **Eventos previos a la COP26 de Glasgow por el clima: se expone dentro de la semana Asteklima el proyecto vasco del programa europeo LIFE, Urban Klima 2050, que implica a agentes como Donostia, Zarautz, AZTI, Tecnun o Naturklima**

La jornada internacional 'Urban Klima 2050: colaboración multiagente para financiar la adaptación en Euskadi', dio a conocer los principales avances del proyecto europeo LIFE Urban Klima 2050, la mayor iniciativa de acción climática de Euskadi para los próximos años, hasta 2025.

El evento fue una de las actividades principales de la segunda edición de ASTEKLIMA, la Semana del Clima y la Energía de Euskadi.

La jornada también forma parte del programa oficial de la PreCOP26 All4Climate-Italy 2021, antesala de la Cumbre del Clima, que este año se celebra en Glasgow del 31 de octubre al 12 de noviembre.

En una mesa redonda participaron IHOBE, BC3 y Neiker con Ana Juaristi, del área de Medio Ambiente del Ayuntamiento de Donostia/San Sebastián, exponiendo el modelo del proyecto Urban Klima 2050 como un ejemplo de colaboración multiagente.

El proyecto LIFE Urban Klima 2050 desarrolla actuaciones piloto en las tres capitales vascas (Bilbao, Donostia y Vitoria-Gasteiz), además de en otros cuatro municipios: Bakio, Bermeo, Gernika-Lumo y Zarautz. Estos 7 ayuntamientos vascos forman parte del consorcio impulsor de Urban Klima 2050, liderado por la sociedad pública Ihobe como entidad coordinadora, junto a varios departamentos de Gobierno Vasco, URA-Agencia Vasca del Agua, EVE-Ente Vasco de la Energía, las tres diputaciones forales, cinco centros tecnológicos y científicos: AZTI, BC3, Tecnalia, Neiker y Tecnun; y la Fundación Naturklima.

Entre los principales avances hasta 2021 en Gipuzkoa destaca un informe de diagnóstico y evaluación para identificar alternativas que minimicen los daños que el efecto combinado de olas y mareas genera en el frente marítimo de Zarautz; una propuesta para el paseo marítimo de este mismo municipio; instalación de un sistema de videometría costera en el monte Igeldo (Donostia/San Sebastián) para monitorizar las playas de La Concha y Ondarreta; intervenciones para la mejora de las riberas de la regata de Errekatxulo (Donostia/San Sebastián); o instalación de paneles fotovoltaicos en 4 puntos diferentes de la ciudad de Donostia/San Sebastián para el autoconsumo.

[\(+ información\)](#)



> Octubre 2021



> **El Diputado General ha recordado que Gipuzkoa logró un Índice europeo de Igualdad de Género de 72,5, sólo superada por Suecia, Dinamarca, Francia o Finlandia, aunque con un dato inferior en el apartado de “poder económico”**

El diputado general, Markel Olano, ha recordado que el Índice de Igualdad de Género, publicado por primera vez en 2020 con mediciones propias para Gipuzkoa, posiciona a nuestro territorio en esta materia con 72,5 puntos, siendo 100 el valor correspondiente a la igualdad total. Esta cifra sitúa a Gipuzkoa, según ha detallado, por encima de la media europea y, en términos de igualdad, justo por detrás de los países más avanzados: Finlandia (73,4), Francia (74,6), Dinamarca (77,5) y Suecia (83,5). Sin embargo, ha recordado que es en el ámbito del poder económico donde la desigualdad de género se manifiesta en mayor medida, apartado en el cual el índice se sitúa en 41,9 puntos.

El motivo ha sido el encuentro que el diputado general ha mantenido con representantes y socias de la cooperativa ganadera Kaiku, con el objetivo de conocer los pasos que está dando para promover la participación de las mujeres en sus órganos de decisión. “Se trata de una de las asignaturas pendientes que tenemos como sociedad, promover la igualdad en el ámbito socio-económico, en especial la presencia activa de las mujeres en los consejos directivos”, ha afirmado el diputado general, quien ha refrendado el compromiso de la Diputación a “apoyar decididamente” a las organizaciones que están dando pasos efectivos hacia la igualdad “en su cultura, estrategia y modelo de gestión”.

(+información)



> **El Departamento Foral de Infraestructuras Viarias reafirma su compromiso con las políticas y la aprobación de la UE en materia de implantación del modelo de pago por uso y con considerar sus Directivas en reformas como la de Kanpazar**

“La evidencia dice que la política europea para el mantenimiento de las carreteras y el cuidado del medio ambiente, reducción de emisiones contaminantes e implantación de políticas sostenibles pasan por el pago por uso”, ha señalado la diputada foral Aintzane Oiarbide, y ha añadido que en la gran mayoría de los estados de la Unión Europea llevan años con el pago por uso en las carreteras de alta capacidad y que España también está obligada a implantarlo en autopistas y autovías para el 2024. “Nosotros hemos sido los primeros en implantar la Directiva Europea en el estado”, ha dicho Oiarbide, lo cual supone que el sector del transporte pague por uso como ya hace en el resto de Europa.

“Entendemos que es la forma más justa para financiar el mantenimiento de las carreteras y evitar que todo el coste recaiga sólo sobre el bolsillo de los guipuzcoanos. Lo justo es que el que use pague, sea guipuzcoano o foráneo, como indican las Directivas Europeas.” Hay que recordar que conforme a la Directiva 1999/62/CE, hay que enviar la información a la Comisión, acerca de cómo se va a implantar el pago por uso en toda la red de alta capacidad de Gipuzkoa, para que ésta, a su vez, pueda emitir su preceptivo dictamen. Así, la nueva norma foral estará supeditada al citado informe.

La diputada también ha querido recalcar que los peajes implantados y los planificados han sido contrastados y dictaminados favorablemente dos veces por la Unión Europea, que es quien legisla, a través de Directivas, el Pago por Uso del transporte por carretera. Con un debate político superado hace 11 años en Gipuzkoa, con el convencimiento de que los peajes son la forma más justa para financiar las carreteras y el aval de la UE recibido, la Diputación ha decidido optar por la vía de presentar un nuevo anteproyecto para que las Juntas Generales de Gipuzkoa aprueben una nueva norma foral, que cumpla las sentencias de los tribunales y dotar de la mayor seguridad jurídica a la implantación de este peaje dando certeza a las personas usuarias.

Por otra parte, al presentar el proyecto de mejora de la carretera de Kanpazar entre Arrasate-Mondragón y Elorrio, indicó que se planteaba un túnel para esta conexión entre Gipuzkoa y Bizkaia, pero desde aquel primer planteamiento se han modificado las directivas europeas, que establecen que "no sería un túnel, sino dos. La directiva de seguridad de los túneles, en este caso, exige un túnel en cada sentido, por lo que habría habido que hacer dos túneles".

(+información – inicio Norma Foral)

(+información –suspensión del canon anterior)

(+información – reforma de Kanpazar)



POLÍTICA REGIONAL Y POLÍTICA DE COHESIÓN

> Jóvenes de Euskadi, con representación de Gipuzkoa incluida, participan en el primer Foro Transpirenaico de la Juventud, junto con representantes de Nueva Aquitania, Occitania, Aragón, Andorra, Navarra y Catalunya

El Foro ha propuesto impulsar la incorporación de intercambios juveniles tanto a nivel laboral como deportivo o cultural así como la creación de un parque pirenaico transfronterizo.

La directora de juventud del Gobierno Vasco, Agurtzane Llano, ha resaltado en el Foro el valor que tienen las lenguas para entender "la forma de vivir de un pueblo".

Euskadi asumirá el próximo diciembre la presidencia de la Comunidad de Trabajo de los Pirineos, impulsora del Foro.

Jóvenes de Euskadi han tomado parte este fin de semana en el primer Foro Transpirenaico de la Juventud. Cuatro chicas y seis chicos de entre 19 y 29 años, procedentes de Irun, Mungia, Trokoniz, Bilbao, Barakaldo, Erandio, Vitoria-Gasteiz y Algorta viajaron el viernes hasta la localidad oscense de Biescas junto a la directora de Juventud del Gobierno Vasco, Agurtzane Llano.

(+información)



> Proactiva participación vasca en la 19ª Semana Europea de las Regiones y Ciudades, con varios centros de FP de Gipuzkoa, como Tknika y Miguel Altuna, representados en varios seminarios sobre sostenibilidad y formación dual

Euskadi ha participado proactivamente de nuevo este año en las actividades y foros organizados por las instituciones europeas en el marco de la Semana Europea de las Regiones y las Ciudades/EWRC2021. Bajo coordinación de la Delegación de Euskadi para la UE, y siendo el 18º año consecutivo de participación de diferentes agentes e instituciones vascas, la EWRC2021 se consolida como el foro destacado de la UE para incidir y posicionar la voz de las autoridades locales y regionales en la agenda europea ante los principales desafíos europeos y retos globales.

En relación a las futuras competencias en el ámbito de la sostenibilidad y la cooperación en fábricas de aprendizaje con la participación directa de los alumnos de FP, y bajo coordinación de la red europea EARLALL y junto a otros socios europeos e instituciones europeas, tanto Rikardo Lamadrid- Director de Tecnología y Aprendizajes Avanzados de la Viceconsejería de FP del Gobierno Vasco, e Iñigo Araiztegi- Director de Internacionalización de TKNIKA así como un representante del Centro Miguel Altuna, intervinieron en varios seminarios.

La experiencia y las iniciativas impulsadas en Euskadi junto a otros socios en relación a ambas cuestiones fueron presentadas destacando especialmente el recorrido de la FP en las iniciativas de excelencia educativa impulsadas por la Comisión Europea junto a otras entidades europeas, en las que Euskadi va liderando el proceso. Destacar que los alumnos de FP de Euskadi, y en concreto del Centro Miguel Altuna, se sumaron a las jornadas y siguieron vía streaming los debates europeos.

(+información)



> **La Eurorregión Nueva Aquitania-Euskadi-Navarra acuerda en Donostia su nueva hoja de ruta para afrontar desde la colaboración los retos futuros**

Las prioridades están alineadas con la agenda europea y los objetivos de la cooperación territorial europea. El nuevo Plan se estructura en 5 grandes ejes y nace con la visión de ser el punto de encuentro de un proyecto compartido entre la ciudadanía y todos los agentes sociales, económicos e institucionales del territorio eurorregional.

La Eurorregión Nueva-Aquitania Euskadi Navarra ha aprobado el Plan Estratégico 2021-2027; su nueva hoja de ruta para los próximos siete años. El nuevo Plan refuerza el compromiso de los tres territorios de "seguir haciendo frente a los retos y desafíos futuros desde la colaboración" y sus prioridades están alineadas con los objetivos marcados por la Unión Europea para favorecer la transición ecológica, digital y social. Su lanzamiento coincide con el décimo aniversario de la fundación de la Eurorregión y con el inicio de la salida de la crisis originada por la pandemia Covid-19, cuyos efectos se han dejado sentir en el plano humano, sanitario, social, económico y emocional.

El Plan Estratégico de la Eurorregión Nueva-Aquitania Euskadi Navarra 2021-2027 ha sido ratificado en el transcurso de la Asamblea General Extraordinaria que ha celebrado la Eurorregión en Donostia-San Sebastián, en la que han participado las delegaciones de los Gobiernos de Euskadi (que actualmente ostenta la presidencia de la Eurorregión), Nueva-Aquitania y Navarra, encabezadas por el Lehendakari Iñigo Urkullu, el Presidente Alain Rousset y la Presidenta María Chivite, respectivamente.

El Plan presentado recoge también un balance pormenorizado de las actividades e iniciativas impulsadas y desarrolladas por la Eurorregión durante la vigencia del anterior Plan Estratégico 2014-2020, en el que se pone de relieve los logros obtenidos y se identifican los ámbitos de mejora.

Así, en los últimos seis años se han aprobado más de 140 proyectos de cooperación -- por un total de 4 millones de euros- en áreas como la educación, el plurilingüismo, la cultura, el desarrollo sostenible o la economía del conocimiento, y se han ratificado 13 Partenariados Estratégicos para el desarrollo de iniciativas que no tendrían cabida en las convocatorias de proyectos lanzadas por la Eurorregión. Además, esta se ha mostrado como una organización cada vez más capacitada para la captación de fondos europeos, especialmente la financiación proveniente de POCTEFA.

[\(+información\)](#)



> Octubre 2021



> **El proyecto Z-WasTEK innova con composites de fibra de carbono reciclada, con Hettich, Cidetec, Mariskone y Fiber como socios de Gipuzkoa, y las ayudas de Hazitek y el Programa Operativo 2014-20 para Euskadi del FEDER**

Centrado en la fabricación de este material, el proyecto Z-WasTEK busca eliminar todos los residuos generados en su fabricación sin perder calidad y con un coste más competitivo. Esta iniciativa tiene como objetivo desarrollar nuevas tecnologías Zero Waste para la fabricación de estos composites, que estarán hechos de fibra de carbono reciclada de alta calidad y resina 3R -reparable, reciclable y sostenible-, material patentado por Cidetec (miembro de la BRTA). Con el material obtenido, se desarrollarán nuevos prototipos para los sectores de automoción y ferroviario.

El proyecto está comandado por Hettich (Aizarnazabal) y su objetivo en el proyecto es diseñar y desarrollar un demostrador innovador basado en material compuesto 3R para el sector de automoción, combinando fibras de carbono virgen y recicladas. Además, cuenta con la participación del centro de investigación Cidetec Surface Engineering (Donostia) y las empresas Mariskone (Oiartzun), Fibertecnic (Gasteiz), Fiber Profil (Legazpi), Segula Technologies (Zamudio), Igestek (Derio), Maier (Gernika) y Inkoa (Erandio).

Mariskone tiene como objetivo el desarrollo de un nuevo demostrador mediante el proceso de infusión de una tapa guarda rueda de un autobús eléctrico reforzado con un tejido mat de fibras de carbono revalorizadas químicamente a partir de los rechazos de producción.

Fiber Profil busca revalorizar sus piezas mediante el desarrollo de un nuevo perfil por pultrusión para el sector del vehículo de gama alta, basado en un composite 3R combinando fibras de carbono virgen con fibras de carbono recicladas.

[\(+información\)](#)



> **Balance final del proyecto ALERT, apoyado por el programa transpirenaico Interreg POCTEFA, donde participa la Diputación de Gipuzkoa: se ha destacado la colaboración en el incendio de Bera en 2021, así como siete simulacros**

En ALERT han participado la Diputación de Gipuzkoa, los gobiernos de Navarra y Aragón y el Servicio Departamental de Incendios y Socorro de los Pirineos Atlánticos (SDIS64).

Los 7 simulacros conjuntos de acciones de emergencia han sido realizados en Eugi (Navarra) durante los 4 años del proyecto. El proyecto ha servido para compartir experiencias y se prolongó hasta 2021 por la pandemia.

En marzo de 2021 vino su hito más destacado con la extinción del incendio de Bera, lograda en cooperación. Se elaboraron también planos de seguridad en colaboración en zonas de montaña de la frontera.

El nombre 'Alert' significa 'Anticipar y Luchar en un Espacio común contra los Riesgos Transfronterizos', y se ha financiado en un 65% por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER), en el marco del Programa Interreg (POCTEFA 2014-2020).

En el primer simulacro se ensayó una maniobra de incendio en interior, participando los Bomberos de la Diputación de Gipuzkoa con el SDIS64, así como con Bomberos de Navarra. En otro se simuló un rescate en altura en la presa de Eugi, asistido por SDIS64, Bomberos de Gipuzkoa y de Navarra; los 3 realizaron también un rescate acuático en el mismo escenario. De nuevo estos 3 agentes colaboraron en simular un accidente de tráfico de un vehículo de mercancías peligrosas. En medios urbanos se realizó una maniobra de "Puesto de Mando Avanzado" con los 3 agentes citados más Protección Civil y Emergencias de Navarra. En el citado Puesto, los 5 del proyecto que se acaba de citar, colaboraron además con el gobierno de Aragón.

[\(+ información\)](#)



> Octubre 2021



> El Ayuntamiento de Andoain se ha presentado para la obtención del sello Europeo ELOGE de Excelencia en Gobernanza Local, con el que el Consejo de Europa reconoce también la innovación democrática

La alcaldesa Maider Lainez ha indicado que “se trata del mayor reconocimiento del Consejo de Europa para aquellos Gobiernos Locales que alcanzan la Excelencia en Gobernanza e innovación democrática”.

Para la obtención del citado sello, el Ayuntamiento ha realizado una autoevaluación, para medir el grado del cumplimiento en 12 principios desglosados en 97 indicadores de buena Gobernanza, que representan los valores fundamentales de la Gobernanza Europea. Por ejemplo: las elecciones y una representación y participación justas, la eficacia y eficiencia, la apertura y transparencia, el comportamiento ético o la obligación de rendir cuentas, entre otros.

Además de esta evaluación, se realizan encuestas a la ciudadanía de Andoain y a los cargos electos para contrastar los resultados. La encuesta dirigida a la ciudadanía estaba disponible en la web <https://www.andoain.eus/es/eloge> y constaba de 12 preguntas, así como una información básica a rellenar. La cumplimentación de la encuesta se hizo de forma anónima a través de la web municipal.

[\(+ información\)](#)



> Octubre 2021



> Nueva convocatoria del programa Txekin para el acompañamiento a proyectos empresariales en el proceso de creación de empresa, cofinanciado por el Fondo Social Europeo

Este Programa está cofinanciado en un 50% por el Fondo Social Europeo (FSE) cuyo Programa Operativo 2014-20 para Euskadi ha llevado destacado el lema "el FSE invierte en tu futuro"

Son subvenciones que tienen por objeto acompañar y potenciar los procesos de creación de empresas y de empleo, y en concreto planes de viabilidad.

Pueden ser personas beneficiarias las personas físicas, empadronadas en Gipuzkoa, que sean portadoras de una idea de proyecto empresarial y que se vaya a poner en marcha en Gipuzkoa.

Se subvencionan gastos derivados del acompañamiento a la persona o equipo promotor, en el proceso de maduración de la idea y elaboración del Plan de Viabilidad, a través de entidades homologadas por el Departamento de Promoción Económica, Turismo y Medio Rural.

[\(+ información\)](#)



> **El proyecto ORHI ha lanzado innovaciones tecnológicas de economía circular agroalimentaria con agentes de Euskadi, Navarra, Pirineos Atlánticos y Occitania, con apoyo del marco y las ayudas Interreg-POCTEFA**

El proyecto europeo ORHI está promovido por un consorcio de entidades en el territorio transfronterizo de los estados francés y español: Euskadi, Navarra, Pirineos Atlánticos y Occitania. Ha contado con casi 2 millones de euros del programa Interreg-POCTEFA.

El proyecto terminó dejando diversas iniciativas derivadas en marcha, para la economía circular del sector agroalimentario. Se han impulsado sinergias y soluciones innovadoras en las empresas. ORHI ha sido uno de los proyectos finalistas de la categoría "Urban Europe" de los premios Regiostar entregados por la Comisión Europea a los mejores enfoques y ejemplos en política regional.

A lo largo de 3 años, ORHI ha apoyado 18 proyectos con potencial de transferencia innovadora hacia las empresas, estando 7 ya implantándose. Los temas en los que innovan son tales como alargar la vida de los alimentos; los biomateriales; la picometanización (gas de desecho agropecuario), o la micrometanización en granjas.

ORHI se ha centrado en la materia orgánica y plástica en la cadena de valor de los alimentos. De inicio, en cada región se analizaron los retos y problemáticas comunes, para buscar las innovaciones tecnológicas y modelos de negocio circulares que las pudieran resolver.

[\(+ información\)](#)



> Cooperación interregional e interurbana en Europa: Donostia preside la Asociación Atlantic Cities

El alcalde de Donostia, Sr. Eneko Goia, fue elegido presidente de la asociación Atlantic Cities, tras la presentación de su candidatura en la Asamblea General del 6 de septiembre de 2021, que se celebró simultáneamente en Viana do Castelo (Portugal) y en línea debido al contexto.

El nuevo presidente ha manifestado enérgicamente su deseo de trabajar en cooperación para relanzar la red y hacer frente a los retos comunes de las ciudades atlánticas. Se trataría de apoyar los proyectos actuales e invertir plenamente en los futuros, en particular buscando nuevos socios.

Su candidatura fue aclamada por los miembros de Ciudades Atlánticas y su compromiso fue muy bien acogido. Como dijo el Vicealcalde de Santiago de Compostela, D. Gumersindo Guinarte, sobre la nueva presidencia «Su éxito será nuestro éxito».

Esta nueva presidencia se enmarca en la defensa de una macrorregión atlántica, un proyecto de cooperación territorial reforzada que Atlantic Cities vienen defendiendo desde la proclamación de la Carta de San Sebastián en 2008.

Asimismo, esta Presidencia vasca seguirá de cerca el desarrollo del corredor atlántico. Por último, se encargará del Plan Estratégico 2021-2023 de la Asociación.

[\(+ información\)](#)



ESTRATEGIA UE 2024

> La Climathon de Eibar dio un impulso a la formación de profesionales sobre el Pacto Verde de la UE, con apoyo del Ayuntamiento y la Diputación Foral de Gipuzkoa, y la la Comunidad Climate KIC del Instituto Europeo de Tecnología

Climathon Eibar es una iniciativa impulsada por el colectivo Eibar Clima Lab y la Escuela de Ingeniería de Gipuzkoa, Sección Eibar, donde se imparte el Grado en Ingeniería de Energías Renovables. Este año, la actividad se va a organizar también coordinada con la red europea CLIMATHON, impulsada por EIT Climate-KIC (Comunidad de Innovación y Conocimiento sobre el Clima del Instituto Europeo de Tecnología) y auspiciada por el Pacto de Alcaldías (Covenant of Mayors).

El diputado de Medio Ambiente, José Ignacio Asensio, subrayó que "Climathon es un impulso por una parte para formar a los nuevos profesionales en los preceptos del Pacto Verde y por otra parte, una oportunidad para las empresas para alinearse en las estrategias de descarbonización y acelerar una transición ecológica en sus modelos de negocio".

(+ información)



> La Diputación Foral de Gipuzkoa, el Gobierno Vasco y el Consorcio de Residuos GHK se reunieron para satisfacer los nuevos objetivos de las Directivas Europeas y analizar la cofinanciación vía Next de proyectos de valorización

En este encuentro se ha aprovechado para analizar las prioridades que tienen dichas instituciones para dar cumplimiento a los nuevos objetivos de gestión de residuos en Euskadi y para analizar los proyectos prioritarios que Gipuzkoa quiere impulsar. El objetivo es buscar las sinergias que permitan avanzar de una manera más rápida en el cumplimiento del Plan de Gestión y satisfacer los nuevos objetivos de las Directivas Europeas.

Para ello se han estado revisando los próximos proyectos que la Diputación de Gipuzkoa quiere impulsar en valorización de residuos municipales y los generados por su tratamiento y las posibilidades de que estos sean financiados por la nueva línea de ayudas que Gobierno Vasco sacará el próximo mes con fondos de recuperación dentro del plan EUSKADI NEXT.

(+información)



> Octubre 2021



> **Ekonek, en Errenteria, desarrolla tecnología de secado a escala industrial de cara a nuevos productos, como en un proyecto de valorización de lácteos financiado por el marco estratégico Horizon 2020 de la UE**

La empresa guipuzcoana convierte productos líquidos y pastos en polvos o granulados a través de innovadoras soluciones de secado, lo cual permite a las empresas reinventar sus productos y optimizar su flujo de producción.

Ekonek también ha participado en proyectos de I+D a nivel europeo. En 2019, por ejemplo, comenzó con el proyecto DAINME-SME, enmarcado en el programa Horizon 2020 que persigue mejorar la economía circular de las pymes del sector de los lácteos en los países mediterráneos, introduciendo tecnologías innovadoras y el desarrollo de nuevos productos lácteos valiosos.

(+información)



> AZTI refuerza su presencia como asesor científico en materia pesquera a la Unión Europea, en los comités ICES e ICCAT, y continúa en el Comité Científico Técnico y Económico de Pesca de la UE

La investigadora Dorleta García ha sido designada vicepresidenta del Comité Consultivo del Consejo Internacional para la Exploración del Mar (ICES).

Además, el investigador Haritz Arrizabalaga ha sido nombrado vicepresidente del Comité Permanente de Investigación y Estadísticas de la Comisión Internacional para la Conservación del Atún Atlántico (ICCAT).

Estos nombramientos suponen un nuevo reconocimiento a la calidad científica del centro vasco y se suman a la destacada presencia del personal investigador de AZTI en otros organismos internacionales como el Comité Científico, Técnico y Económico de Pesca de la UE.

Así, el 10% del Comité Científico, Técnico y Económico de Pesca de la Unión Europea (STECF), organismo que se encarga de asesorar a la UE en materia pesquera, está integrado por expertos y expertas de AZTI, un hito que ha convertido a la entidad en el centro de investigación que mayor representación tiene en esa institución.

Además, el personal científico de AZTI lidera diferentes comités internacionales entre los que destaca la Presidencia Científica de la Comisión del Atún del Océano Índico (IOTC). El centro también participa en el Comité Científico de la Agencia Ambiental Europea.

El personal de la entidad también trabaja en la coordinación de evaluaciones europeas de especies de interés comercial para el País Vasco en el marco del ICES.

[\(+información\)](#)



> Octubre 2021



> **Semana Europea de la Gestión Avanzada: la Diputación ha compartido buenas prácticas en inclusión "para combatir las desigualdades sociales", y diversos agentes de Gipuzkoa han participado en otros foros**

La Diputación se reunió en Donostia con más de 140 profesionales de entidades del tercer sector para este fin, en un evento en el Kursaal, organizado de la mano del centro SIIS de información sobre políticas sociales.

A través de estas jornadas, que se enmarcan dentro de la semana europea de la gestión avanzada organizada por Euskalit, desde 2018 se han visibilizado alrededor de 50 experiencias, como fruto del trabajo realizado en el ámbito de la inclusión social y la atención a mujeres víctimas de violencia machista.

Otros agentes de Gipuzkoa participaron en eventos de la Semana Europea, según recoge el programa publicado por Euskalit. Orkestra o Prospektiker estuvieron en una mesa sobre empleo; Ibermática, en otro foro sobre la postpandemia; Artadi y Babesten Gipuzkoa, en otro sobre cohesión y motivación de las personas; la Cámara de Gipuzkoa, por su parte, organizó un evento sobre digitalización industrial en Donostia.

(+información)



> Encuentro del cooperativismo vasco en Donostia, con representantes de Comisión y Parlamento de la UE, y de la economía social europea en general

Con motivo de la entrega del Premio Denon Artean, Donostia se ha convertido durante la primera semana de octubre en punto de encuentro de la economía social española y europea. Entre los días 5 al 7 de octubre la ciudad reunió a representantes gubernamentales, europarlamentarios, comisarios europeos y a los máximos representantes de este modelo empresarial a nivel internacional, estatal y autonómico. El Consejo Superior de Cooperativas de Euskadi (CSCE/EKGK) ejerció de anfitrión de todas las actividades de destacadas organizaciones de la Economía Social española y europea, así como del Intergrupo de Economía Social del Parlamento Europeo.

La economía social europea también tuvo un acto destacado en el contexto del premio Denon Artean. De manera excepcional, el Intergrupo de Economía Social del Parlamento Europeo, bajo el lema 'Social Economy as an Industrial Ecosystem. A catalyst to Build Back Better & Fairer', reunió en un acto híbrido a varios europarlamentarios y comisarios europeos.

El evento contó con las intervenciones, entre otras, de Thierry Breton, comisario europeo de Mercado Interior; Nicolas Schmit, comisario europeo de Trabajo y Derechos Sociales; Juan Antonio Pedreño, presidente de CEPES y Social Economy Europe, así como de distintos representantes europarlamentarios y de los gobiernos vasco y navarro.

Entre otros temas, se abordó el Plan de Acción Europeo para la Economía Social, que se aprobará antes de final de año, como una oportunidad para implementar el potencial de este modelo empresarial en Europa y contribuir a su reconstrucción de una manera más justa.

(+información)



> **Gipuzkoa ha reducido sus emisiones de GEI un 31% desde 2005, según el último inventario publicado por IHOBE, y enfila el objetivo fijado por la Ley de la UE con proyectos como LIFE Urban Klima, ekiolak o la Estrategia del Hidrógeno**

En el análisis a largo plazo, se observa que los tres territorios consiguen una evolución muy favorable desde 2005, puesto que Álava ha reducido sus emisiones en un 20%, Bizkaia un 26% y Gipuzkoa el 31%. En lo que respecta al último año, el Inventario de estos gases en Euskadi concluye que, de las emisiones totales de Euskadi, el 51% corresponde a Bizkaia, el 31% a Gipuzkoa y el 17% a Álava. En cuanto a emisiones per cápita, el orden difiere: las mayores emisiones se producen en Álava (9,3 toneladas de CO₂ equivalente por habitante), seguida de Bizkaia (8,4 t/persona, igual que la media de Euskadi) y, finalmente, Gipuzkoa (8,1 t/persona).

Las mayores emisiones en el sector transporte se dan en Álava y Gipuzkoa, condicionadas por la N-1 que atraviesa ambos territorios. En el último año registrado (2019), Gipuzkoa continúa su senda positiva: es el territorio con menos emisiones per cápita (8,1 t/persona) y además las ha rebajado en un 10%. Si se mira en el largo, desde 2005 es el territorio que más ha logrado bajar sus emisiones. En Gipuzkoa, según el informe, los tres sectores que más contribuyen al total de emisiones son el transporte (47%), el energético (18%) y la industria (19%).

Toda la CAPV aporta el 0,5% de las emisiones totales de GEI de la Unión Europea, que lidera la lucha contra el cambio climático. En abril de 2021 se aprobó la Ley Europea del Clima, que consagra el compromiso de Europa de alcanzar la neutralidad climática de aquí a 2050 y el objetivo intermedio de reducir las emisiones netas de GEI para 2030 en al menos un 55 % con respecto a los niveles de 1990. Para 2020, el objetivo fijado fue del 10%. Euskadi, con una reducción del 11% en 2019, cumplió este objetivo de los Estados miembro con un año de antelación.

Aun así, es necesario continuar con las medidas y compromisos adquiridos por el Gobierno Vasco. El 30 de julio de 2019, el año de referencia de este último Inventario, se aprobó la Declaración de Emergencia Climática. Además, en este momento se están buscando compromisos más ambiciosos en materia climática a través de la futura Ley de Transición Energética y Cambio Climático y del plan que la acompañará, además de proyectos como el LIFE Urban Klima 2050 (cofinanciado por la Comisión Europea y donde colabora una veintena de entidades vascas), la Estrategia Vasca del Hidrógeno o iniciativas como Ekiola para la generación de energía sostenible.

[\(+información\)](#)



DOCUMENTOS DE INTERÉS

> **Inventario vasco de Gases de Efecto Invernadero por territorios (IHOBE)**

El inventario destaca el impacto en la reducción de emisores concretos de Gipuzkoa: central de carbón, siderurgia, industria, agricultura, ganadería, residuos, transporte o servicios.

(+información)

> **Fichas informativas sobre las nuevas “misiones” de innovación tecnológica de la UE: cambio climático, cáncer, océanos, suelos y ciudades inteligentes sin emisiones netas**

(+información)

> **Comunicación de la Comisión Europea sobre la revisión de la gobernanza económica de la UE**

(+información)

> **El Plan Estratégico Vasco de Economía Circular y Bioeconomía contempla una previsión de 13 millones de euros provenientes de los fondos Next Generation**

(+información)



CONVOCATORIAS EUROPEAS

> Horizonte Europa - Iniciativa de excelencia europea (IEE): fortalecimiento de la capacidad de excelencia en las instituciones de educación superior (IES) y los ecosistemas circundantes HORIZON-WIDERA-2021-ACCESS-05

- Refuerzo de redes y ecosistemas locales
- Cooperación con entidades asociadas a IES
- 2 o más IES por proyecto de un país o de países de la ampliación oriental de la UE
- 2 o más entidades socias (no IES) por proyecto de al menos 2 estados miembros
- Acciones: de diseño de planes estratégicos cooperativos y su implementación inicial
- Modernización, casos de estudio, proyectos piloto, preparación para futuras "universidades europeas"...
- Nutrir una cartera de modelos de cooperación
- Estudiar barreras para la cooperación
- Facilitar sinergias entre los Espacios Europeos de Educación y de Investigación
- Presupuesto: 30 millones de euros

[\(+ información\)](#)

> ERC Synergy Grant (Beca de Sinergias del Consejo Europeo de Investigación) ERC-2022-SYG

- Becas para investigadores de apoyo
- Apoyando a grupos de 2 a 4 investigadores principales
- Líneas de innovación novedosas, híbridas entre diferentes campos...
- Investigaciones con potencial de ser punto de referencia mundial
- Demostrabilidad de los puntos anteriores por ambos tipos de investigadores
- Presupuesto global: 297 millones de euros

[\(+ información\)](#)



> Octubre 2021



> Horizonte Europa. Elevar el potencial de escalabilidad de las empresas europeas: conectividad dentro de ecosistemas de innovación de la UE y con otros a nivel mundial, y acciones de igualdad de género en los ecosistemas. HORIZON-EIE-2021-SCALEUP-01, -02 y 03

- “Caminos creíbles” para mejora de:
- 01. Conectividad de redes / ecosistemas de cara a un mayor apoyo a innovadores emergentes (Horizon CSA, coordinación y apoyo)
- Cooperación de ecosistemas (nivel mundial) – Horizon RIA – Investigación e Innovación
- Inclusividad de género – Women Tech EU – Horizon CSA (coord. y apoyo)
- Presupuesto: 13,75 millones de euros

[\(+ información\)](#)

> Horizonte Europa. Redes Doctorales Marie S. Curie. HORIZON-MSCA-2021-DN-01

- Mejora de capital humano en investigación e innovación
- Formación de doctorandos de alto potencial
- Atractivo y mejores condiciones en las carreras de investigación
- Mayor circulación de talento y conocimiento en la investigación e innovación
- Movilidad entre sectores, disciplinas y estados
- Atractividad de la UE para la investigación puntera
- Mayor calidad y competitividad sostenible de la investigación e innovación de la UE
- Cooperación sostenible entre entidades (académicas y otras).
- Espíritu científico abierto, innovador y emprendedor
- Presupuesto: 402,95 millones de euros

[\(+ información\)](#)